

挑戦を続ける釜石の歴史に 新たな1ページを刻む



**釜石市長
野田武則
(のだ・たけのり)**

昭和28年2月4日釜石市生まれ。平成15年4月岩手県議会議員、平成17年11月学校法人野田学園理事長、平成19年11月から現職。趣味は釣り、愛犬との散歩。合気道・居合道ともに二段。座右の銘は「常に誠実であれ」。

「震災後、寸断されていた電気がついた時に自然と湧き起こった拍手を鮮明に覚えていました」と語り始めた野田武則市長。見える場所に発電所があるので電気が使えない、目の前にオイルターミナルがあるので灯油やガソ

リンが手に入らない。住民の誰もが違和感を感じ続ける中でようやくともった明かりは、文明に支えられた生活の中で当たり前に感じていたものの危うさを気付かせた。その経験から、大災害における電気の確保を最重要課題とし、新しいまちづくりの中にスマートコミュニティを据えた。新たな挑戦をいとわないのは、苦難を乗り越え歩んできた釜石の歴史を知っているからだ。

小さな村だった釜石に降つて湧いたように鉄鉱石が発見され、日本初の洋式高炉が誕生。東北の寒村が日本近代化の礎として歴史に浮上した。現存する日本最古の洋式高炉跡は現在、「明治日本の産業革命遺産」の構成資産として世界遺産登録を目指している。

一方で、第2次大戦では艦砲射撃を受けまちが焦土と化した。明治29年、昭和8年に大津波、昭和35年にはチリ地震津波が押し寄せ、東日本大震災でも被災。何度も壊滅的になりながら、そのたび不死鳥のごとくよみがえってきた。

「その中で住民がどんな思いで生活をして、どんな希望を持つて次の時代を作ってきたか。その歴史こそが世界遺産なんですね」

「釜石が新たな歴史の1ページを刻み始めたと思っています。それが次の世代の記憶に残り、彼らがまた新たな挑戦を行う。それが未来の釜石を作っていくんです」

夢を追い掛けるエネルギーが、これからもまちを支え続ける。



不撓不屈で困難に立ち向かう

自然災害や産業構造の変化による困難を不撓不屈の精神で乗り越えてきた釜石。地方のまちが抱える課題に先んじて直面した今、希望の未来を見据えて躍動し始めている。釜石人の心に宿る火が消えることはない。

KAMAISHI

C I T Y

製

鉄業で大いに栄えながら、産業構造の転換による打撃をまことに受け、昭和38年をピークに50年にわたって人口が減少。良い時代も悪い時代も先頭を走ってきた釜石市は、全国の市町村がいずれ直面する課題を先進的に経験している。

その課題を自ら解決し、新しいまちになつていくことを目指し、環境未来都市計画の中で「全国の小都市に先駆ける釜石の新たな挑戦」を宣言。住んでみたい、住み続けたいと思わせる魅力あるまちにするため、スマートコミュニティの創造に取り組み始めた。

野田市長が話していた通り、震災時にエネルギー環境の脆弱性を痛感したことが一つの理由。もう一つは火力、水力、風力、太陽光と、釜石にはすでにさまざまな種類のエネルギー・ポテンシャルがあるということだ。本質バイオマスや海洋エネルギーも活用してエネルギーのベストミックスを実現し、市全体として循環型のエネルギーのまちになる。さらに、個々の発電所をネットワーク化することで電力を融通し合い、余った電気はナショナルグリッドとの連携で外部にも売電する。その一連の中でさまざまな事業の可能性が生まれ、

市は火力、水力、風力、太陽光と、釜石にはすでにさまざまな種類のエネルギー・ポテンシャルがあるということだ。本質バイオマスや海洋エネルギーも活用してエネルギーのベストミックスを実現し、市全体として循環型のエネルギーのまちになる。さらに、個々の発電所をネットワーク化することで電力を融通し合い、余った電気はナショナルグリッドとの連携で外部にも売電する。その一連の中でさまざまな事業の可能性が生まれ、

さまざまな事業は、27年4月に供用を開始するスマート復興公営住宅。156世帯が入る4棟の復興公営住宅の屋根に太陽光・太陽熱パネルを設置し、各戸に温水を供給。一方で、4棟分の電気を電力会社から一括受電して割安に仕入れ、入居者に市販価格で提供。その差益で、太陽熱温水器の償還をしていくという練習を受けたスキームになつていています。

市リーディング事業推進室の平松福壽室長は「全ての復興公営住宅に適用するぞと張り切っていましたが、やっと1つできたばかり」と苦しみながらも、「希望の光もある。市の電気自動車が学校に到着すると、子どもたちが興味を示して近づいてくる」と語っています。しかし、小さなまちの大好きな挑戦を、彼らはいましっかりと目に焼き付けています。世代を超えて、きっとその挑戦を受け継いでくれるはずだ。

スマートコミュニティで 小都市の未来像を示す

成19年3月、県立釜石病院と平の統合により釜石市民病院が閉院。このことが、釜石の医療にとって大きな契機となつた。

急性期医療が県立釜石病院に一極集中したことでの同院は疲弊し、地域医療崩壊の危機に直面。地域医療全体で病院を守ろうと、多職種連携による在宅医療の推進を医師会が主導した。20年6月には市に地域医療連携推進室が開設。折しも厚生労働省が医師会と行政の的なモデル事業として24年に在宅医療連携拠点「チームかまいし」が組織された。

長期入院患者でベッドが埋まる状態は病院の経営を圧迫し、マンパワーを分散させ、緊急患者の受け入れも困難になる。その負担を軽減する上でも在宅医療は重要な役割を担うが、在宅で看取ることが必ずしも良いということではない。地域医療連携推進室の小田島恵係長は「あくまで、患者や家族の選択肢を広げる体制を整えていくということです」と説明する。

それを推進する上で重要な要素が、医療従事者と介護従事者の連携だ。職種と職種の相互理解を深めていくに当たり、チームかまいしが連携拠点としてまずは各職種と「1次連携」

安心して暮らせるまちに



地域全体のコンセンサス形成の場を行なう。医師会や歯科医師会、介護支援専門員協会など職能団体ごとに、ざつくばらんに意見を交わす。すると、在宅医療の連携を進めるための課題が自分たちの中にあることを、それぞれが気付く。その課題を研修会や講演会、グループワークを通して一つ一つ解消していく。

1次連携では職種と職種の間にあり問題も見えてくる。例えば介護関係者から、医療関係者との時間帯に面会すればいいのか分からないという声があった。小さなことのよう見えるそうした問題が、現場では壁になつていたのだ。

そこで次の段階として、複数職種をマッチングさせる「2次連携」を開展。医科歯科同行訪問研修、多職種合同研修会などを実施して互いの理解を深め、在宅医療連携の具体的な手法を探っていく。さらに「3次連携」として、顔の見える関係性作りは、目には見えない安心感だ。

こうして、医療と介護の連携、在

宅医療の体制作りは着々と進むが、市民は当事者になるまで関心がない。

知らず知らず誰もがその恩恵に預かっているというのが、あるいは理

想的なのかもしれない。だが、それを実現するために1次連携を地道に重ね、職種間の架け橋となつている

チームかまいしの存在はもつと知られていい。

「黒子に徹することが大事ですから」と小田島さんは笑う。「時間はかかりますが少しずつ成果も生まれ、方向性は間違っていないと実感しています」と迷いはない。



エネルギー自立性を高めるとともに省エネとCO₂削減に貢献するスマート復興公営住宅

復興推進本部リーディング事業推進室の笹岡佳代さんと、府用車として利用している電気自動車

鉄のまちの歴史を伝え
釜石人の誇りを後世へ

鐵で大きな斧を一方で鉄鉱石もともいえる構造ゆえ時代に激しく左右された釜石。鉄のまちとしての歴史は、良質な鉄鉱石が採掘された山に高炉が造られたことに始まる。

年、遺跡の残る橋野高炉跡が国史

跡として指定され、翌年、日本鋼鐵連盟は釜石で高炉法が成功した12月1日を日本の「鉄の記念日」に制定。以後、釜石ではさまざまな取り組みが行われてきた。ところが、平成に入り高炉は停止。その余波は、地域経済にとつて震災にも匹敵するダメ

橋野高炉跡の三番高炉。花こう岩の基壇2段の上に約5.4メートル四方、高さ2.8メートルの石組み（5段）が積まれ、四隅に縦長の花こう岩が配置されている。



と指定され、翌年、日本鉄
は釜石で高炉法が成功した
日を日本の「鉄の記念日」
以後、釜石ではさまざま
な行事が行われてきた。
が、平成に入り高炉は停
止。余波は、地域経済にとつ
て震災にも匹敵するダメ
ージをもたらした。新
日鉄住金釜石製鉄所OB
で鉄のふるさと釜石創造
事業実行委員会会長の大
瀧条夫さんは、「市と一緒に
になって50～60の新規事
業や誘致事業を立ち上げ、
何とか高炉停止で仕事を失
う3000人ぐらいの雇用は作
ったんです」と振り返る。大きな時代の
転換期だった。

その後、近代製鉄発祥
150周年に再び釜石で
は大きな記念行事が行われ
、鉄の歴史を基にした
まちづくりが本格化した。
「減少した釜石の人口が

していかないと駄目だろ」と、大瀧さんも活動に奔走してきた。そうした中、「明治日本の産業革命遺産」の構成資産として世界遺産登録の話が持ち上がった。平成27年7月に登録の可否が決まるが、国際記念物遺跡会議が「登録が妥当」とユネスコに勧告したことで、確實視されている。「それだけでも十分にP.R.できる価値だし、子どもたちには誇りを持つてもらいたい」と大瀧さん。その言葉に表されるように、同実行委員会が活動で重視しているのは子どもたちだ。高炉停止から20余年、ほぼ1世代「鉄を知らない」子どもたちが生まれている。

「昔は何もしてなかつたんだから。記念日だって大人の行事でね、歴史館にも子どもが興味を持つて遊べるようなものはそんなに無かつた」と大瀧さん。それを聞いて市の職員も「私のころは、高炉跡に行つても説明できる人がいないので、ただの石だと思ってましたから」と笑う。

現在、市内の小中学生を主な対象として行つている「鉄の検定」には、

毎年500人前後が挑戦。そのほか、高炉跡や歴史館の見学など、釜石市の小中学生は何らかの形で学校生活の中で鉄の歴史に触れている。

正直、子どもたちにとつて鉄のイメージは地味で、いかにも「硬い」。あまりに身近すぎて珍しくもない。それでも、その発祥が釜石だということを子どもたちに教えておくことが地元の大人たちの義務だと、大瀧さんは力説する。

「大きくなつてから外に出て、釜石といえば鉄だと理解して話せるかどうか。これは大きいですよ」

生まれ育った釜石の歴史を誰かに話せることが誇りにつながり、いつかふるさとのためにという思いを強くさせる。硬いようでは実は柔軟な鉄は、釜石にとつて経済の柱から精神的支柱へ、その姿を変えようとしているのかもしれない。

「子どもたちを見ていると、また少しずつ鉄への親しみが生まれているようを感じるわ」



下) 約3000人が暮らしていた鉱山勤務者の社宅。昭和30年代の写真 右) 社宅跡地に敷き詰められたソーラーパネル。年間発電量は約220万キロワットアワーで一般家庭約500世帯分に相当する



往時の面影に思いを込めた
次世代のエネルギー拠点

特に、実際にここで生活を営む
松本六朗前社長以下、先輩方の
い思いがあった。

昭 和初期から鉱山開発を手掛けた日鉄鉱業が、固定価格買い取り制度（F.I.T.）をきっかけにメガソーラー事業に参入。遊休社有地を活用し、国内に6カ所を展開している。その一つ、釜石鉱山メガソーラー発電所は平成27年1月22日に竣工。約5万平方メートルの敷地に19997キロワットの発電所を設け、東北電力への売電をすでに開始している。

太陽光パネルが敷き詰められているこの場所には、かつて釜石鉱山で働く従業員と家族3000人ほどが暮らす社宅が立ち並んでいた。平成2年に完全に取り壊されてから20年以上空き地のままだったが、23年に東日本大震災発生。一部を仮設住宅の敷地に提供し、残る大部分に太陽光発電所を建設することを決めた。

立地条件でいえば、正直なところ良くはない。太陽光パネルの設置場所は、日の出から日没まで太陽光がふんだんに当たる平坦な場所が理想。山岳部の山あいで影ができるような場所などには通常、建てることがない。そのため、シミュレーション

「かつての住宅の屋根瓦が太陽光パネルに変わった」というイメージを持ちながら、建設に携わってきました。」

もう一つこだわったのが、社宅のあつた当時の面影を残すこと。

段々畑のように段差のある場所に住宅が建ち並んでいた跡地。平原に造成して太陽光パネルを並べる方が効率的で作業性もよいが、大規模な土地の改変で風景が変わってしまう。そのことを嫌つた。

「会社が設立された昭和14年にはすでに釜石鉱山が稼働していたので、当社発祥の地といつても過言ではない。そこに、こうした象徴的なものを建てたかったということです」と同社資源開発部技術開発課長の彌富信義さん。

そうしたマイナス要因を承知で決断したのは、ここが同社にとつて特別な場所だったからだ。

「企業の対策も万全にした。本当に影の影響は無いのかと、冬至の日に現地を走り回つて確認もしたという。

その思いが伝わったのか、建設は地域住民から好意的に受け入れられ、人手不足で工期は遅れたが順調に工事は進んだ。完成を心待ちにする声も掛けられたという。

震災で火力発電所が目の前にあつても電気が来ない状況を経験した市民たちが、非常時の電源確保に意欲的だつたという側面もある。しかし何よりも、ここで暮らした日鉄鉱業の社員ら先人たちと釜石市民との良好な関係、温かな交流があつたからこそだらう。

そして完成を迎えたメガソーラーの名には、「鉱山」の2文字が冠された。鉱石の採掘を終えた釜石鉱山が今度は太陽光を採取する場として、環境と共生した新時代のエネルギーを生み出す。それはいつか再び災害がまちを襲つた時に市民を救い、希望の明かりをともすだらう。

日鉄鉱業株式会社資源開発部
技術開発課課長 彌富信義さん

右) 同課 竹丸裕一朗さん
左) 釜石鉱山株式会社総務部次長 太

さん